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第三十八課 無聲革命 (apostolos - 使徒) 

和合本：路加福音六 12-16 

「12那時、耶穌出去上山禱告．整夜禱告神。13到了天亮、叫他的門徒來．就從他們中間挑選十

二個人、稱他們為使徒．14這十二個人有西門、耶穌又給他起名叫彼得、還有他兄弟安得烈、又

有雅各和約翰、腓力和巴多羅買、15馬太和多馬、亞勒腓的兒子雅各、和奮銳黨的西門、16雅各

的兒子猶大、兒子或作兄弟和賣主的加略人猶大。」 

 

教會歷史有一個傳說：當耶穌完成了救贖工作，復活升天，回到天上，天使加百列迎接祂，順

道問耶穌說：「你離開世界時，你留下一個什麼藍圖，以致福音可以傳遍天下？」 耶穌回答他：「我

訓練了十二個門徒！」加百列有點驚愕，問道：「只有十二個門徒？」耶穌說：「對呀！我花了整整

三年時間，訓練這十二個門徒。但有一個出賣我，只有十一個。他們補上了馬提亞。我稍後又呼召

保羅，專向外邦人傳福音！」加百列大感不惑，非常錯愕，不禁問道：「這樣一椿大事，只靠這幾

個使徒嗎？假如他們懶懶閒閒，或是發生了意外，或是離經叛道，又或是傳道不得其方，一個一個

倒下來，那麼，你的死就真的白費心機了！若他們失敗了，再沒有人知道祢是為他們的罪捨身流血，

沒有人認識祢就是彌賽亞，這豈不是全盤失敗！」 

 

加百列所言未嘗無理。為什麼耶穌仍採用這樣一個「低科技」的古老方法來把福音遍及全球？

為什麼祂不花時間，儘量在祂短暫留在世上的日子，天天開佈道會，又如五餅二魚吃飽五千個男人，

儘量吸引大群人歸向祂，這豈不是「安全」及「有效」得多嗎？為什麼祂用大部份時間花在一小撮

人身上呢？ 

 

事實上，如果一個牧師花大部份時間去訓練十二個信徒，相信不少會友及執事會一定有微言，

以為牧師不負牧養責任。於是大部份教牧人員便放棄了耶穌的「門徒訓練」模式，花大部份時間去

攪 program、擴堂、開大型佈道會，而不去學效耶穌訓練門徒，以生命影響生命；於是傳道人的角

色便淪於維持一些建制架構，而不是改變一個一個人的生命！ 

 

相反來說，如果我們採用耶穌的「門徒訓練」方法，又會有何後果呢？請看看以下一條簡單的

算術題目。 

 

我們教會有 40 個信徒，牧師花一年時間去訓練他們，幫助他們每一個信徒去帶領 3 個人信主，

並且訓練他們作門徒，其門徒又再重覆這工作，結果： 

   一年後有      160 人 

   二年後有      640 人 

   三年後有  2,560 人 

   四年後有    10,240 人  

   五年後有    40,960 人 

   六年後有   163,840 人 

   七年後有   655,360 人 

   八年後有 2,621,460 人 

   九年後有 10,485,760 人 

   十年後有 41,743,040 人 
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今次所發生的 Covid 19 疫症便是一個很好的例子，證明這種幾何式的增長是何等厲害！相反

的，如果我們一早封城，把那些帶菌者困在一處，不與他人接觸，這些病毒便不攻而自破了。同樣

的，只要撒但把信徒困在四塊牆內的教堂，不與其他未信者接觸，教會很快便倒閉下來了！ 

 

或許你會說：「這太離地了！我又不是彼得，也不是保羅，我沒有恩賜，也沒有時間，怎會有

能力作此無聲革命呢？我還是作個平信徒，參加教會，享受團契，至於福音的擴展，我願意出錢捐

獻，讓教會聘請一些專業人士作吧！」這就是今天教會慘淡情況的後果了！ 

 

(一) 事態嚴重：(v.12) 

「那時，耶穌出去，上山禱告，整夜禱告神。」 

 

只要我們翻查聖經，便發現只有二處地方耶穌是想整夜禱告的： 

A) 在揀選十二個使徒前，耶穌獨自整夜禱告。 

B) 在釘十架前，在客西馬尼園禱告。 

 

事實上，在客西馬尼，耶穌也沒有整夜禱告，因為到了深夜時，士兵己經來到了！所以只有在

揀選十二個使徒前，祂才整夜禱告。其實，希臘文 dianuktereuon 一字(譯作整夜禱告)在整本新

約聖經中只出現過一次，就是在路六 12 

 

耶穌之所以整夜禱告，是因為祂要面臨一個非常重要的抉擇：祂要呼召十二個使徒。但我們要

留意耶穌是怎樣揀選十二個使徒的： 

 祂不是由那些門徒自行報名參加，這只是今日教會常用的方法，但卻不是耶穌的方法。 

 十二個使徒都是被動的，是由耶穌親自去揀選的。 

 耶穌在揀選這十二個使徒前，是經過整夜禱告後才作決定的。由此可見這是一椿非常嚴重

的事，因為這會影響日後教會生死存亡的關鍵！ 

 

(二) 從門徒中揀選使徒：(v.13) 

「到了天亮，叫他的門徒來，就從他們中間挑選十二個人，稱他們為使徒。」 

 

首先，我們要明白門徒並不是義工，在整本聖經中，「義工」一字並沒有出現過，門徒是神的僕

人。「僕人」與「義工」之分別在那兒？「義工」的意思，是說明我仍是主人，我只不過願意去

義務作一些工作，不收費用。我有時間，有興趣就去作，我不願意去作就停止，沒有人可以操

縱我。而「僕人」就完全不同了，希臘文 doulos 應譯作奴隸，一個沒有主權的僕人，主要吩咐

你去作，你就要去作，沒有拒絕的權利，這就是門徒了。耶穌是呼召我們作祂的門徒，而不是

義工，正因如此，耶穌呼召門徒時，切切囑咐他們要計清楚代價。 

       

「人到我這裏來，若不愛我勝過愛自己的父母、妻子、兒女、弟兄、姐妹，和自己的性命，就

不能作我的門徒。凡不背着自己十字架跟從我的，也不能作我的門徒。人到我這裏來，若不愛

我勝過愛自己的父母、妻子、兒女、弟兄、姐妹，和自己的性命，就不能作我的門徒。」「這樣，

你們無論甚麼人，若不撇下一切所有的，就不能作我的門徒。」 路十四 25-27；33 

 

那麼，「門徒」與「使徒」又有何分別呢？ 
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希臘文 mathetes 一字本解作「學生」，一個願意學習的人，所以亦可以譯作「徒弟」，意思是不

只是上課聽書，而是真正學效和跟隨師傅，以他為榜樣。 

 

至於「使徒」一字，希臘文是 apostolos，這個字可直譯為「信差」(messenger)，或是大使，也

即是我們中國所說的欽差大臣(ambassador)，是皇帝的代言人；換言之，他的權柄並不在乎他，

而是在乎 那差遣他來的皇帝，從神學而言，這個字有二種意義 

 狹義上，它是指耶穌所揀選的十二個使徒，後來猶大出賣耶穌，其餘的使徒就選出馬提亞

為使徒，而保羅則是耶穌在大馬色路上親自揀選了他作使徒。 

 廣義上，每一個信徒都是一個使徒，因為 apostolos 一字在七十士卷是譯自希伯來文的 saleh，

這個字是解作「奉差遣」，每一個信徒都是奉差遣到這世上來，為耶穌基督作見證。在整

本新約聖經中，apostolos 一字出現過 78 次，但大多是指十二個使徒而言，只有小部份是

指廣義的「使徒」，正因如此，巴拿巴，提摩太都被稱為使徒 (徒十四 14) 

 

從路六 13 看，我們知道耶穌乃是從門徒中揀選出十二個使徒來的。如果我們參看太十 1-4，可

三 13-19 和路六 13-16，我們可以看到一幅非常美麗的圖畫，其中有三點是值得我們注意的： 

1) 耶穌是從一大班門徒中挑出十二個人作使徒。正如上述，祂是經過整夜禱告才決定揀選十

二個人。 

2) 耶穌呼召他們時，不是勉強他們，乃是用不同的方法去感動他們作出如此的決定，對那頑

梗的彼得，祂使用一個捕魚的神蹟後(路五 1-11)，然後呼召彼得和他的夥伴，面對著那滿

有權柄的馬太，祂只說了一句話：「來跟隨我」，他就跟隨了耶穌。不同人有不同的呼召方

法，因人施教，按人的需要而定。 

3) 耶穌委派(appoint)他們作使徒，「委派」一字，希臘文是 poe，poe 的意思是「造就」(to 

make)，就正如有云：門徒不是天生，乃是製造(disciples are not born, but made)。神委任

我們、造就我們、訓練我們，然後差派我們作福音的使者。 

 

(三) 普通人，非普通事：(v.14-16) 

「這十二個人有西門，耶穌又給他起名叫彼得，還有他兄弟安得烈，又有雅各和約翰，腓力和

巴多羅買，馬太和多馬，亞勒腓的兒子雅各和奮銳黨的西門，雅各的兒子猶大和賣主的加略人

猶大。」 

 

這個組合真是非常有趣： 

 他們都是一群非常平凡和普通的人，其中有打魚為生的，亦有作稅吏的，又有很普通的加

利利人，他們既沒有特別財富、超卓的成就、高深的教育、顯赫的社會地位，他們只是普

通老百姓，凡夫走卒之輩。然而，他們一旦被耶穌選上，呼召，就作出極不平凡的事來，

釋經家 William Barclay 就有以下的評述： 

Jesus is looking for ordinary men who can do ordinary things extraordinary well. 

 此外，我們又發覺這個組合非常奇怪：有奮銳黨的西門。奮銳黨是什麼人？在耶穌時代，

猶太人在羅馬人之統治下，反應極之不同，大概可分為四類： 

 保皇黨的撒都該人，他們是依附羅馬政權。而羅馬政權也給他們一些好處。 

 退隱深山，等候彌賽亞降臨的愛色人。 

 有政治上妥協，宗教上絕不妥協的法利賽人。 

 既不退隱，也不妥協，更不依附的奮銳黨人，他們是革命份子，不惜採用暴力來對抗

羅馬政權。 
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 有稅吏馬太，他們是猶太人心目中的「賣國賊」和「走狗」。耶穌呼召了稅吏馬太和奮銳

黨西門在一起，同枱吃飯，同住一宿，若沒有打鬥事情發生真是一大奇蹟。 

 當中有些是希伯來名字的猶太人，也有希臘名字的猶太人。換言之，有些是較保守；有著

濃厚猶太背景的信徒，但亦有些是較開明，有著濃厚的希臘背景的信徒。 

 最後，我們看到賣主的加略人猶大，什麼是「加略人」？一般學者以為加略是猶大的一個

縣；如果屬實，那麼，他是唯一一個不是加利利人，因為很明顯的，其餘的門徒都是加利

利人。 

 

路加又告訴我們：他是個賊，常取錢袋裏的錢作為私用。我們要留意路加如何描述猶大，「賣主

的加略人猶大」，希臘文 egeneto 可譯作漸漸變成(became)的意思，或許他跟隨耶穌那一刻，心

是單純的，但漸漸地看到錢袋裏的錢，受不住引誘，最後成為了出賣耶穌的門徒。 

 

然而無論如何，既然馬太與西門這兩個在政治的理念上有如此大的距離，他們若可以成為基督

精兵之夥伴，我們又怎不可以呢！只要有耶穌為我們的主，這絕不是偶然的。再者，那些平凡

的使徒，竟可以成為教會的中流砥柱，我們雖是卑微，但只要我們願意委身基督，我們又怎樣

不可以成為教會一個得力的助手呢？ 

 

默想 
1) 你以為耶穌花這麼多時間在這十二使徒身上，是否一個上策？ 

2) 信徒、門徒和使徒有何分別？ 

3) 你對這十二門徒的組合有何意見？ 

 


